

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV

San José de Costa Rica, martes 16 de Marzo de 1897.

Núm 890

POLITICA ACTUAL

Machacar en hierro frío...
Las Municipalidades quieren que sea.....

El Congreso lo desea.....

Y todo pasa, y pasa por que así se ordena y nada más.

El 97 dará campo para todo, y si algún otro artículo de la Constitución estorba, le tocará la misma suerte.

* *

Y si hay quienes duden de nosotros, pensando que estamos de acuerdo con lo que pasa actualmente, les hacemos ver, que nuestra humilde hoja jamás ha pensado en tal cosa y que no sigue esa moda de los tiempos actuales:

Ayer decían muchos, MALO; hoy dicen BUENO, y todo solo porque..... si

* *

EL JUEGO

Costa Rica, á no dudarlo, es el país que necesita de elementos útiles para el trabajo y desarrollo.

Hacen falta brazos, hacen falta industriales, nos faltan artesanos.

Muchos de éstos encuentran, con habilidad, en el jue-

go, facilidades para vivir á todo gusto.

El juego es uno de los vicios de más funestas consecuencias, que en todos los países del mundo es estrictamente prohibido; y si se permite en algunos, es solamente bajo la inspección directa de las autoridades, donde éstas no son las primeras en practicarlo, solapadamente y con cierto disimulo notable, que raya en hipocrecía — y no decimos que esto suceda en Cartago, por ejemplo, ni en esta capital tampoco.

Nos encanta que se persiga la vagancia.

El juego para perseguirlo, hay leyes ú ordenanzas de policía que prestan facilidades grandes; pero si los jefes de esa policía juegan ó directa ó indirectamente tienen negocios ó simpatías con las casas que de esto se ocupan, no es posible que sus subalternos puedan sorprenderlos.

En Alajuela ya se ve que despiertan los señores del churuco y de los cuadrados, según comunicado que publica La República del domingo.

Dice un remitidista, que el barbero de marras fué á temporar á la ciudad liberal; que éste hace mucho tiempo especula con ese negocio en todas partes de la República, y que es de sentir que haya hecho despertar allí esa pasión, eligiendo el único establecimiento medianamente decente, que era el frecuentado por las mejores familias.

No sabemos quién sea el blanco en este caso; no quisiéramos, si esto resulta cierto, que aparezca complicado con él algún amigo íntimo de aquellas autoridades ó de éstas y que veamos y palpemos el incógnito ó incógnitos, que bien conocidos son del Jefe del Estado, que debe evitar abusos, ya que tanto se apura por la moralidad del pueblo que gobierna.

El Ministro de Policía no debe ignorar tampoco lo que pasa y debe sobreponerse en bien de él mismo ó por complacer los deseos de su jefe.

Los gallos, aunque juego prohibido por nuestras leyes, ya pasa. Razones no hay para tolerarlo y somos de opinión que se reglamente.

POR CABLE. Hemos sabido que el General don Antonio Ezeta dejó de existir en Panamá, el sábado pasado.

CONSEJO de Guerra. Ayer se reunió para juzgar á Ricardo Vargas, quien según parece fué sentenciado á 20 años de presidio en San Lucas.

Pésame.

Recíbalo de nuestra parte el señor don Juan C. F. Sobar por la irreparable pérdida de su inolvidable esposa.

CABLEGRAMAS

París 12.—Hoy se expidió lo siguiente: no obstante que las potencias están unidas, en principio no pueden llegar á una solución de la cuestión cretense. Lo siguiente es el programa puesto por los almirantes extranjeros en aguas de Creta: 1º Bloquear á Creta. 2º bloquear al Pireo y algunos otros puestos. 3º tomar posesión de la Oficina telegráfica de Syra. 4º llevar á la Isla de Milo y allá detener toda embarcación griega que se encuentre. 5º Hundir á cualquier buque de guerra griego que se atreva á disparar sobre cualquier buque de guerra que se atreva á disparar sobre cualquier buque de guerra extranjero, pues tal acto se considerará CASUS BELLI ó cualquier torpedero griego que se acerque á los buques de guerra extranjeros será bombardeado. 6º Como el bloqueo de Grecia no esiará todas las tripulaciones de la flota ex-

tranjera, cada potencia enviará á Creta un batallón de infantería que no pasará de 600 hombres. Alemania contestó inmediatamente todos los artículos menos el 7º; pues no tenía un batallón que podía ocurrir para tal servicio. Austria contestó, aceptando todos los artículos; pero será necesario consultarlos con el Emperador Francisco José quien está ausente. Italia dijo: acepto todo, pero tendremos que someterlos á un consejo del Gabinete que tendrá lugar dentro de tres días. Rusia, la Gran Bretaña y Francia guardaron silencio por algún tiempo; entonces la Gran Bretaña propuso el uso de la policía organizada en Creta, la cual no debe usar ni el Pabellón griego ni oficiales griegos. Rusia contestó que en vista de que en respuesta al ultimatum de las potencias, Grecia había ofrecido retirar su flota y como esa contestación era conciliadora en parte, Rusia propone que las potencias manden otra nota colectiva exigiendo la retirada del ejército griego. Francia contestó en el mismo sentido que Rusia, proponiendo además que mientras tanto las varias potencias interesadas adelanten una suma suficiente para pagar el gasto de organizar un Gobierno, á esta propuesta Alemania contestó que ella no gastaría ni un centavo para tal cosa.

Campo neutral

Sr Redactor de EL DIARITO.
San José.

Muy señor nuestro:

El periódico de los rasurados como tan galanamente ha dado en llamarlo, trae en su número 1282 correspondiente al 11 del corriente mes una correspondencia de este lugar firmada por "unos naranjeños."

La tal publicación ha introducido, si señor, nosotros lo aseguramos, la alarma en todos los ánimos, tan pacíficos de por sí; Y con muchísima razón, señor Redactor ¿No cree usted que es para ponerle á uno los pelos de punta esa terrible noticia que nos dá el *escribidor* que se oculta bajo la firma de "unos naranjeños" dándonos la voz de alerta contra la execrable anarquía que cunde en nuestro rincón y el cataclismo formidable que está sintiendo (suponemos que él) y que nos amenaza refundirnos en las oscuridades de los más remotos tiempos de los siglos prehistóricos con motivo de que algunas personas se han atrevido ¡¡ Bárbaros!! á creer que sería más económico, más elegante, más duradero y más de su gusto que el techo de la iglesia en construcción se hiciera empleando nuestras excelentes maderas y no las oxidadas barras de hierro que nos envía por nuestros *mugrientos del Banco*, el industrioso extranjero? No cree usted señor Redactor, que estamos al borde de altísimo precipicio, que somos dignos de la conmiseración universal, que nos hundimos, que nos perdemos y que debe-

EL DIARITO

GRAN PANADERIA Central

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

HARINAS DE LAS MEJORES MARCÁS

La especialidad de esta casa en la elaboracion de pan, es el cono-
cido con el nombre de

FLOR DE MILAN

y en galletas tiene la tan acreditada y rica llamada

LOMBARDA

que se vende á cincuenta centavos libra. Esta galleta es tan acep-
tada, que diariamente se realizan, al por menor mas de cien libras.

Tiene siempre esta casa Mantequilla. Queso de varias clases,
Cervezas y excelentes vinos de pura uva, á 50 cts. botella.

TIPOGRAFIA de "EL DIARITO"

Esta Imprenta acaba de recibir gran variedad de
preciosos tipos. Ofrece trabajar más barato que las
otras imprentas, sobre todo

Tarjetas de entierro,

de visita, de felicitación; invitaciones, participaciones
de matrimonios, programas de bailes, memorandums,
hojas sueltas, etc.

A cualquier hora de la noche que se necesiten tarjetas de entie-
rros pueden dirigirse á esta Imprenta, que seran inmediatamente a-
tendidos. Hay tambien un magnífico directorio y contamos con re-
partidores activos y honrados. Para entierros de niños, baratisimo.

TIP. EL DIARITO

SHWARTZ LOWE Y C^{ía}

IMPORTADORES Y EXPORTADORES AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos, gran surtido de conservas, confites fideos, etc. etc.

Dr. B. MARICHAL M. Cirujano-Dentista

Con diploma de la Universidad Nacional de Colombia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica

Ha habierto su gabinete dental en los bajos de la casa de don Salvador Lara calle de la estación [5^a Avenida Este] donde tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público.

Despacha diariamente: de las 7 á las 10 de la mañana y de las doce del día á las 4 de la tarde.

Alfredo Hunt

Reparador de coches de todas clases. Se compromete hacer toda clase de reparaciones concernientes á coches, etc.

Su larga práctica en este arte con los mejores obreros canadienses é ingleses le permiten dar cumplida satisfacción á todos los que les confien sus trabajos; pues el señor Alfredo Hunt ha estado por varios años dirigiendo su propio establecimiento en Kingston, Jamaica, de donde de las reparaciones, salían como nuevas.

Residencia: "Caballeriza del Norte"

Administración.

Suplicamos á las personas á quienes enviamos circulares, contesten, si les es posible, á la mayor brevedad.

PANADERIA "EL GALLITO"

DE JOSE BOIX

En el mismo establecimiento se vende HARINA fresca á un precio sin competencia; pues se importa directamente de los Estados Unidos.

Aviso á mis clientes que acabo de recibir manteca frita marca SMITH la gítima, en tercerolas y en cuñetas de 100 y 50 libras

Harina fresca El Gallito

— Y DEL MOLINO VICTORIA —

CANFIN ASTRAL en latas y PAPEL DE ENVOLVER propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pulpería

CERVECERIA COSTARRICENSE

CALLE DE LA SABANA

de P. G. Vella

Cerveza doble, sencilla y frescos de todas clases.

mos por Dios pedir siquiera una ligera absolución al *rasurado* que tuvo la feliz idea y la misericordia de advertirnos tan á tiempo nuestro espantoso estado de anarquía y retroceso? ¡Oh! Bendito órgano de la Católica Unión! ¡Bendito el rasurado ángel de nuestra angélica salvación! A tí debemos nuestra gracia, por tu mirada de águila ya no nos perderemos, estamos salvos; la bendición del b... digo, de Dios caiga sobre vos. Y vosotros, naranjeños, cuidado con volver á pensar en nuestros cedros seculares ni en nuestras iras del bosque so pena de volveros anárquicos, retrógrados, entorpecedores del bien general (ó particular, que en este caso siempre será general) y de llevar sobre vuestras espaldas las cicatrices de los insidiosos de cualquier rasurado de la Católica Unión.

Pero dejemos esto y "Juzguemos la causa desde su origen" Estas últimas palabras las copiamos del Hidalgo rasurado.

Cualquiera que haya leído ese acápite de seguro que le habrá pasado lo que á nosotros: creíamos que enseguida encontraríamos argumentos de peso, acopio de razonamientos, que por manera lógica nos demostrarán que conviene más el techo de hierro que el de madera, pero, no señor, nos encontramos con que el sandio *escribidor* la emprende furioso y alvaz contra dos humildes artesanos diciéndoles lo que supone mos le diría Luzbel á San Miguel cuando éste lo tenía ya bien asegurado. ah! raza de vivoras!

Pero nosotros no queremos igualarnos en su estilo suez y ordinario; los abandonamos, pues en su carrera que históricamente hablando es siempre la misma por que Colón, Galileo, Cristo y tantos, tan os más fueron siempre, locos, atrevidos é ignorantes en el reducido cerebro de los que firmaron su desprecio ó su muerte.

Pasamos, pues, á exponer al pueblo del Naranjo, que no al sandio, las razones que aducimos los muchos que estamos en la creencia de que conviene más que el techo sea de madera.

La práctica introducida desde hace mucho tiempo de hacer obras de hierro está demostrada con ejemplos que podemos contemplar con nuestra propia vista colocándonos en nuestra plaza pública y mirando á Oriente, que es mala, malísima bajo todo punto de vista. Os diceñ, por ejemplo, que nuestro techo os costaría diez mil pesos y vosotros creis que allí está todo. Pues no señor: aparte de los negocios que particularmente se pueden hacer tendréis que pagar un tanto por pasar los mares, otro tanto por pasar el ferrocarril y otro tanto por venir en nuestras carretas. Luego tenéis, otro buen tanto por que hay que armarlo y sucede que sólo el Ingeniero tal puede hacerlo y que hay que pagarl- un buen tanto y en conclusión que teneis que inventar otra cantidad mayor en nuestras despreciables maderitas por que toda esa armazón de hierro no puede quedar así. Total, que los diez mil pesos vinieron á convertirse en cincuenta, talvez en ochenta ó

talvez en cien mil. Si á dos leguas no más de aquí una famosa obra de hierro que fue valorada en sesenta mil pesos, costará trescientos mil. ¿No estáis vosotros convencidos de eso? Pues preguntadlo. Aparte de eso agragad, las piezas rotas que necesitan mecánicos y talleres, el óxido que indispensablemente corroe y destruye el metal por excelencia para los aficionados á buenos negocios.

Ahora, cual de vosotros no conoce la bondad de nuestras abundantísimas y ricas maderas de construcción ¿qué razones pueden oponerse á que no será mas económico, más seguro y elegante el techo construído de madera? ¿qué materiales tienen las famosas iglesias de Alajuela, Sto. Domingo y Cartago? Maderas, señores, maderas que no permitirían estos pueblos ni remunerándoles la pérdida, cambiar por techos de hierro.

Agreguemos á estas razones poderosas la no menos considerable de la huida de nuestros reales, treinta mil pesos, que se van por montones de hierro que nos vienen, son treinta mil jornales que se pueden invertir en nuestra clase trabajadora que bastante lo necesita y sobre todo son treinta mil pesos que quedan aquí ayudándonos á pasar las crugidas de estos tiempos tan escasos.

Teneos pues, razones fundadas para sostener nuestras pretensiones; no vamos al ruido de la gente como se ve que lo hace el sandio "escribidor de La Unión Católica."

Y basta por hoy.

OTRO TAMBIEN DE AQUÍ.

Naranjo, Marzo 15 de 1897.

EXPOSICION DE GUATEMALA



LA COMPAÑIA DE LAS
MALAS DEL PACIFICO
 (P. M. S. S. C^o)

ha hecho la siguiente **REBAJA** en los pasajes de ida y vuelta desde Puntarenas hasta Guatemala, que regirá desde 15 de Febrero hasta 15 Julio 1897 incluso muellaje y bote en el puerto de San José de Guatemala, ferrocarril á la Capital y vuelta:

Adultos	Oro americano	\$	101.00
Sirvientes	"	"	68.50
Niños de 6 á 12 años ..	"	"	50.50
" " 2 " 6	"	"	24.90
" " menos de 2 "	"	"	libres

Puntarenas, 12 de Febrero de 1897.

Rohrmoser & C^o
 AGENTES.

HOTEL AMERICA

Frete á la Botica de La Fé.

Este nuevo establecimiento queda abierto al servicio público, ofreciendo las personas que lo ocupen las mayores consideraciones y esmerado servicio.

PENSIONISTAS.

Admite pensionistas

En primera clase	\$	28 00
En segunda clase	"	25-00
Un cubierto, primera clase.,		00-75
Un cubierto, segunda clase.,		00-50

Cuenta este hotel con magníficos

B A Ñ O S

y ofrece succulentas cenas todas las noches.

Tiene también buenos dormitorios.

Propietario,

Ricardo Moreno,
 Venezolano.

¡Cuba libre!

En el taller de carpintería, frente á la Caballeriza del Gobierno, hay un magnífico surtido de muebles de muy buena construcción y de las mejores maderas que hay en el país. También hay un magnífico surtido de ataúdes desde el más lujoso hasta el más humilde tanto para niños como para mayores. Tiene también venta de maderas. Todo á precios muy baratos.

Las Píldoras de Vida del Dr. Ross producen efectos rápidos y seguros. Son el mejor tónico para todos los órganos del cuerpo.

Taller Artístico de Pintura y
ESGULTURA
 DE

LISIMACO CHAVARRIA P.

Este taller es el mejor montado en esta capital, cuenta con materiales especiales, como buenos aceites para encarnar un buen operario para la exactitud en la entrega de las imágenes.

Calle 20 Sur, 150 varas al S. de la Botica Francesa.

R. Calderón Muñoz,

DR EN MEDICINA, CIRUJIA Y
 OBSTÉTRICA.

Despacha en su casa de habitación N^o 246, Avenida Central, Este (bajos de la casa de don Baltazar Salazar.)

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m

Tómense las Píldoras de Vida del Dr. Ross para la sangre.

Las personas que deseen **VINOS FRANCESES** legítimos y de las mejores marcas, búsqúenlos donde **Charpentier & Hermano**

Calle Central Sur, al lado de la oficina de Durán & Núñez.